

Cómo citar este artículo:

Marín Rengifo, A.L. y Alzate Torres D.M. (2025). Editorial. Revista Eleuthera, 28(1), 7-11. http://doi.org/10.17151/eleu.2026.28.1.1

Presentación

La publicación del volumen 28 (1) tiene como énfasis la visibilización de los retos en la investigación e intervención con las familias de hoy, lo cual implica reconocer los desarrollos, el estado de los discursos académicos y los conocimientos en el tema de familia desde los ejes: Desarrollo humano, democracia y ciudadanía; Violencia y género y Enfoques en trabajo social: investigación y práctica profesional.

Como punto de partida, queremos precisar sobre dos asuntos: La familia a lo largo de la historia y la Familia de hoy. Para el primero, la familia ha estado inmersa en un contexto social, económico y cultural que permea su pasado y presente en el marco de sus relaciones, dinámicas, procesos y estructuras. Hemos transitado un camino que se sitúa a comienzos del siglo XX hasta hoy. En los albores se reconocía la familia nuclear, tradicional, hegemónica, con prácticas patriarcales naturalizadas, se asumía como espacio del mundo privado, que daba total poder a la figura paterna sobre los integrantes del grupo familiar. Así mismo, la familia asumía la responsabilidad de ser el núcleo de la sociedad y el garante de la formación del ser humano, en el rol de la mujer madre. En este contexto afloran con fuerza, situaciones de las que eran objeto niños, niñas, mujeres: la violencia intrafamiliar, el maltrato, el abandono y múltiples injusticias tejidas en la dinámica familiar, lo cual demandó del Estado y la sociedad, centrar su mirada y su actuación en el mundo familiar y dar respuesta a nivel institucional, ocupando la familia un lugar de agencia para su desarrollo, posicionándola como sujeto de derechos y responsabilidades.

En este sentido hoy se considera la familia diversa, plural con dinámicas flexibles, cambiantes, con la apuesta por reconocerlos en sus propios procesos de cara a los contextos que hoy la sitúan en unas relaciones influenciadas por lo económico, social, político y cultural en un mundo globalizado. Es decir, se permea un escenario de encuentros, desencuentros, tensiones de quienes continúan viendo en la familia idealizada un remanso de paz y convivencia, y otros, que se distancian y reconocen en la familia una oportunidad para construir relaciones basadas en el respeto, la inclusión y la justicia.

Esperamos con este número contribuir al debate sobre temas que están emergiendo en las familias y que demandan ser estudiadas e intervenidas en la academia, en los escenarios políticos y públicos en los que se toman decisiones en articulación con las familias, dado su lugar como agencia de su propio desarrollo.



Este volumen está organizado en seis apartes, los cuatro ejes siguientes presentan los artículos producto de investigación y reflexión en el tema de familia y finaliza con la entrevista a una experta investigadora en Familia y una carta al editor.

En la primera sección *Desarrollo humano, democracia y ciudadanía*, presentamos dos artículos. El primer se titula *El rechazo en adopción: desafíos de una vivencia compleja y retadora* propuesto por Gladis del Socorro Ramírez Ortiz, Leidy Yuliet Marín-Deossa y Natalia Andrea Salinas-Arango. Tiene como objetivo reconocer el significado atribuido por parejas adoptivas al rechazo de sus hijos/as y recursos de afrontamiento. Los resultados obtenidos permiten identificar tanto en los niños/as como en los padres adoptantes diversas manifestaciones que se enmarcan en el rechazo, negación, desconexión, resistencia, inseguridad, miedo y evasión, reflejando su dificultad para expresar emociones, aceptar y nombrar a los padres como tal. Por su parte para los padres adoptantes fue una fase cargada de frustración, desconcierto, tristeza y vulnerabilidad, un período emocionalmente intenso, caótico, de lucha interna e incertidumbre, ante los esfuerzos no reconocidos, ni correspondidos por sus hijos y el desmonte de idealizaciones e imaginarios románticos preconcebidos.

El segundo artículo *Uso de dispositivos electrónicos y la incidencia en el desarrollo de los infantes de Ecuador*, presentado por Carmen G. Zambrano-Villalba, Lucas G. Gago-Galvagno, Angel M. Elgier y Susana C. Azzollini. Concluye que el uso de Tablet a solas y en compañía de los adultos se asocia con mayores puntajes en los reportes de hitos del desarrollo y lenguaje. De igual manera existe una asociación positiva en el desarrollo del infante en el área motor y del lenguaje en relación al uso de tablets, pero no hubo correlaciones con el resto de los dispositivos.

En la sección Diversidad y justicia social nos encontramos con dos artículos. El primero Genealogía del Cuidado de sí masculino en la salud pública colombiana Periodo 1950 — 2013 de Nora Eugenia Muñoz Franco. Este documento busca comprender la configuración del cuidado de sí masculino en los discursos y las prácticas de la salud pública colombiana, periodo 1950 — 2013. Las conclusiones se vinculan a la consolidación de un discurso y unas prácticas de cuidado de sí masculino, inherentes a un dispositivo de poder que les instrumentaliza como fuerza de trabajo y la configuración de un modelo de masculinidad sustentado en el conservadurismo, la heterosexualidad y la violencia.

El segundo artículo Familias multiespecie en Bogotá: roles, dinámicas y aportes desde el Trabajo Social de las autoras Andrea Mireya Jiménez-Pinzón, Yennifer Lorena Perdomo-Gómez, Laura Ximena Arias-Solano y María Paula Giraldo-Silva. Este artículo expone los hallazgos de una investigación cualitativa, centrada en la identificación de los roles y dinámicas de las familias multiespecie. Los resultados giran en torno a tres ejes de análisis: el primero, el sentido del animal en la estructura familiar; el segundo, los roles y las dinámicas del cuidado animal; y el

tercero, las tensiones familiares que emergen frente a ello. A partir de lo cual se identifican tensiones en la manera en que se concibe y ejerce el cuidado en algunas familias, desde la utilidad afectiva del animal hasta una ética más compleja que reconoce su valor intrínseco como otro moral. Esta ambivalencia convierte a la familia multiespecie en un espacio ético en disputa, donde se negocian permanentemente los límites del reconocimiento, la justicia y el cuidado interespecie.

En la sección de Violencia y género, contiene dos artículos, el primero se denomina Imaginarios sociales sobre violencia de género en pareja basados en las vivencias de tres generaciones de mujeres de una familia de Diana María Muñoz Bautista, Yuly Tatiana García Tapiero y María Angélica Cachaya Bohórquez. Este documento presenta algunos análisis sobre los imaginarios sociales que se hicieron visibles, en primer lugar, Identidad de género entre el autorreconocimiento, las disputas y las violencias; lo que ubicó al cuerpo de la mujer como escenario permanente de in-validación social, también el poder masculino que a través del control posiciona a la pareja como propiedad; en segundo lugar los imaginarios sociales de violencia de género atribuidos a los vínculos y el legado familiar; estuvieron marcados por la institución y modelado de patrones compartidos en medio de la convivencia, las dinámicas familiares y las relaciones afectivas. Por último, los imaginarios evidenciados en la relación de pareja: ciclos de afectos y violencias, que se manifestaron por medio de las etapas de la elección de pareja, la concepción del matrimonio para toda la vida en medio del sacrificio, la desvaloración y la violencia contra la mujer, además de la trasgresión de la infidelidad que al final es normalizada socialmente, si esta proviene del hombre.

Un segundo artículo titulado Familia, política social e trabalho profissional do Assistente Social (Familia, política social y trabajo profesional de los Trabajadores Sociales) de Solange Maria Teixeira, el propósito del artículo es problematizar la dimensión familiar de las políticas sociales contemporáneas y develar sus determinantes en el sistema heteropatriarcal, sexista y racista, reproducido por el modelo de familia nuclear en las sociedades burguesas, que mantienen en su seno la tradicional división sexual del trabajo, relaciones asimétricas de género desfavorables a las mujeres. Una de sus conclusiones es que la labor profesional del Servicio Social, en el cotidiano institucional de las políticas sociales, requiere la afirmación de compromisos ético-políticos en el acceso, en la materialización de derechos protectores y en garantizar la convivencia familiar en su diversidad de formatos, frente al familismo.

En la sección de Enfoques en trabajo social: investigación y práctica profesional, se encuentran tres artículos. El primero se titula Caring paternity: convergence between changes, tensions and continuities in families (Paternidades cuidadoras: convergencia entre cambios, tensiones y continuidades en las familias), escrito por las Trabajadoras Sociales Diana Marcela Alzate Torres y Claudia Martínez Giraldo. El tema fue el cuidado familiar en tiempos de pandemia por COVID 19. Presenta algunos análisis frente al avance en la inclusión masculina en el mundo y la práctica del cuidado, la responsabilidad compartida en la crianza y socialización de los hijos e hijas, lo

cual contribuye a romper las creencias que encasillan y sitúan a los hombres en el lugar de lo público. Se encontró que la situación de pandemia no fue el pretexto para que los hombrespadres asumieran el cuidado, dado que desde antes se tenían establecidos unos acuerdos y arreglos familiares. No obstante, la pandemia sirvió para reajustar rutinas, tiempos, espacios y unió a la familia en torno al cuidado.

El segundo artículo *Reconocer a la familia como sujeto democrático: aportes desde la formación en Trabajo Social* de los Trabajadores Sociales Lina María Martínez, Natalia Andrea Castrillón y Adrián Alejandro Bonilla. Se presentan reflexiones, obtenidas a través de la sistematización de experiencias de enseñanza-aprendizaje implementadas en el Programa Trabajo Social de la Universidad del Quindío, que permiten arribar a conclusiones sobre la importancia de incentivar aprendizajes en el ser, el conocer y el saber hacer, que contribuyan a la democratización, como camino a la consolidación de la familia como sujeto democrático. Además implica asumir una posición ética y epistemológica comprometida con la transformación profunda del entramado político, económico y cultural patriarcal, que naturaliza la desigualdad en las relaciones y los roles familiares, y que además sitúa a la familia desde la dependencia y la subordinación frente a la sociedad y el Estado

El tercer artículo *Lo poético en los estudios de familia. Fugas y adyacencias teórico-metodológicas* escrito por Oscar Alberto Quintero Ocampo. Artículo de reflexión que incita a una conversación en la que se admita la posibilidad de pensar la familia más allá de las consideraciones que la reducen a un mero objeto de estudio y/o intervención; con el añadido de proponer como referente legítimo para tales aproximaciones el arte en todas sus formas. Señala un posible derrotero, a modo de provocación, que apunta a la posibilidad de admitir en los estudios de familia la dimensión poética y estética como modos de aproximación alternos a los saberes expertos y especializados para la comprensión de las realidades familiares.

Finalmente, presentamos la entrevista a María Cristina Palacio, en la cual se exploró asuntos como: la trayectoria académica y la relación con el tema de familia, los principales cambios y transformaciones que se presentan en las relaciones familiares, los retos que se avizoran en el abordaje en familia, desde la docencia, la investigación y la proyección, en las ciencias sociales y la resignificación de familia en su lugar como abuela. Hace un llamado por reconocer la familia desde la politización en sus interacciones privadas y públicas, a dar un lugar en la investigación e intervención que supere la mirada de la familia como telón de fondo.

La Carta al editor de la Trabajadora Social Rosa Elena Delgado invita a los lectores a reconocer el impacto Positivo de las Experiencias de las Mujeres Inmigrantes en sus Familias. La migración es más que un simple viaje físico; representa una transformación significativa que influye en el futuro de las comunidades y sociedades. Las contribuciones de las mujeres y familias inmigrantes que participan en el proceso migratorio han sido ignoradas durante

mucho tiempo, pero merecen reconocimiento y apoyo incondicional. Invita a desmantelar los estereotipos que marginan a las mujeres inmigrantes y reconocer sus contribuciones esenciales. Es hora de elevar sus narrativas, garantizando que las políticas y sistemas de apoyo reflejen su invaluable papel en la construcción del futuro.

Cerramos esta presentación con el reconocimiento y gratitud a quienes participaron en la producción, gestión y aportes para el logro de este número, con el cual esperamos contribuir a la academia, a los procesos de proyección y a futuras investigaciones que motiven a continuar trasegando los desafíos y retos acordes a las dinámicas cambiantes y globales que demanda a nivel profesional el estudio de las familias.

Alba Lucía Marín Rengifo Diana Marcela Alzate Torres Profesoras Departamento Desarrollo Humano Universidad de Caldas